

le plus simple connu, la monade. Pour tout chrétien sincère, cette théorie n'a pas besoin de réfutation, puisque son énoncé seul répudie la Bible, supprime le Créateur pour le remplacer par un hasard aveugle.

Cependant, toute absurde que soit cette théorie, elle ne manque pas de nombreux partisans, tant sur le nouveau que sur l'ancien continent. Chez nos voisins les Yankees, dont la religion est le moindre des soucis, le darwinisme est presque passé en symbole parmi les savants. La théorie d'un Dieu qui a tout tiré du néant et qui doit faire rendre compte à l'homme de la liberté dont il l'a doué, impose une certaine gêne à ceux qui ne se séparant pas des animaux, se constituent les esclaves de leurs grossiers appétits ; aussi les libres-penseurs se sont-ils empressés de faire disparaître ce Dieu gênant, et ils se donnent une peine infinie pour trouver, dans mille systèmes plus ou moins absurdes qu'ils s'efforcent de faire adopter, les équivalents à cette clef de voute, ou plutôt à ce principe de toute existence. La plupart des protestants, et surtout parmi les Américains qui ne connaissent guère que le dieu matière, trouvant que ce système de Darwin pouvait fort bien les accommoder dans leur exploitation de l'homme par l'homme, l'ont pour ainsi dire adopté les yeux fermés. Nous sommes heureux de voir l'un de leurs enfants faire justice de cette monstruosité, et cela, en s'appuyant seulement sur l'observation, sur les faits mêmes qui ont servi à Darwin de base pour y asseoir son système. Car M. O'Neill faisant abstraction de toute discussion religieuse ou philosophique, veut faire voir que les mêmes faits sur lesquels Darwin base son système, et qu'il se reconnaît incapable d'expliquer, peuvent être expliqués de suite par tout éleveur, horticulteur ou agriculteur, qui tous savent qu'aucune espèce d'animal ou de plante n'a jamais pu originer d'un type inférieur.

L'ouvrage, en outre de sa valeur philosophique comme donnant la solution de l'origine de l'homme, pourra encore être très utile aux cultivateurs, par les explications qu'il donnera des améliorations des races, des variations, du croisement et des mauvais effets qui résultent d'ordinaire